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高速“超时费”能不能取消
10 月 24 日，黄先生开车走高

速公路从广西南宁回广西凭祥，因
为比正常情况多花了2个多小时，
下高速时被告知超时，要交超时
费。收费站还查出，今年以来，该
车已累计超时 20 次，需补交超时
费2400元。
（10月26日《南国早报》）

高速超时费是指车辆在高速公
路网内超过24小时，路段内(同一条
高速线路)超过12小时，均要缴纳“超
时费”，据说是为了打击驾驶员逃费
所制定的惩罚性措施。为偷逃高速通
行费，一度出现过驾驶员暗地里换卡
的情况：相对方向的两辆车相互配合，
在运输中途或服务区内相互交换通行
卡、更换假车牌，偷逃高速公路通行
费。当我们测算出该车辆在高速公路
的运行时间，对超时者予以收费，就能
打击这种偷逃费用的行为了。

但是，这种做法也有明显的弊
端，这就是在可以打击逃费的同时，
也可能误伤好人，那些因为疲劳驾驶
而睡觉，或者因为在服务区修车的人
岂不是也被误伤了？

更重要的是，收取“超时费”没有
法律依据。媒体曾经就“超时费”进
行过讨论，当时全国有部分地方收取

“超时费”，也有许多地方不收取“超
时费”，而早在2012年交通运输部新
闻发言人就曾表示，对超时车的处理，在

国家层面的法律或行政法规当中没有具
体规定，但是对于超时车是否属于逃交
少交，需要进行科学合理的甄别、认定。
那么，从现在的观点看，应该坚决实行

“法有授权方可为”的原则，没有法律依
据的超时费应该一律取消。□殷国安

为从根本上整治旅游市场存
在的顽症痼疾，云南省将加快组建
旅游警察总队及地州市旅游警察
支队。云南将是我国首个全面设
立旅游警察的省份。
（10月26日《郑州晚报》）

与普通警察出警相比，旅游警察
的优势是显而易见的。旅游警察通
常会在各景区景点设立警务室，并配
备流动警务车等，可以做到快速协调
反应，及时处理涉旅事件；旅游警察大
都具备一定的外语能力，便于和外国
游客交流，为其提供必要的帮助。此
外，旅游警察更重要的作用，还体现
在打破部门隔阂、整合执法资源上。

一直以来，我国在旅游景区管理
上，都存在着文物、园林等部门多头
共管的情况。而作为一项涉及多行
业、多领域、多群体的活动，旅游纠纷

涉及的民事行为大多超出各传统部
门的职责权限。旅游警察设立后，有
望打破“九龙治水”困局，通过联合旅
游、工商、交通等职能部门开展旅游联
合执法，严厉打击破坏旅游市场秩序的
违法犯罪案件。目前，世界上有不少国
家和地区都已建立旅游警察，旅游警察
的职责往往更宽泛些。比如，泰国等国
家旅游警察已经具备了旅游行业执法
的功能，有些类似我国工商行政执法人
员所具备的职责，在有效处理旅游违规
违法经营中发挥着巨大作用。

早前，海南三亚曾设立旅游警察，
不到一个月的时间威力已经初步凸现
出来。不同于各职能部门执法检查，旅
游警察会针对涉旅案件提前进行侦查，
搜集相关证据，在证据充分时果断出
击，精确打击。三亚市旅游质量监督
管理局局长张理勋举了个例子——以

前，对于黑导游，最高处行政罚款1万
元，但很多人都不交，旅游部门也很无
奈。旅游警察成立后，以“使用、伪造
假证”，“招摇撞骗”为由，对6名黑导
游分别处以10至15日行政拘留处罚，
起到有力的震慑作用。

在近年来旅游丑闻频出的背景
下，云南省将加快组建云南省旅游警
察总队、州市旅游警察支队，体现了
当地完善旅游市场监管机制，全面整
治旅游市场秩序的决心和魄力。对
此，公众不能一上来就泼冷水，先入
为主地质疑，应乐见有关部门的努
力和尝试，给其留下探索的时间和
空间，静观其效。与三亚相比，云
南是在全省设立旅游警察，这个“试
验田”更大，更有利于在实践中总结
经验教训，为国内其他旅游城市提供
参考借鉴。□张枫逸
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吉尼斯世界纪录官方 26日对
记者表示，23 日在江苏省扬州市
举行的“最大份炒饭”挑战活动由
于存在浪费食物情况，其挑战纪录
无效。杨丽娜还表示，吉尼斯世界
纪录不接受任何不道德的纪录。
平均来说，吉尼斯世界纪录每周收
到约 1000 条申请，其中 95％都会
被拒绝。
（相关新闻见今日本报AA05版）

“扬州最大份炒饭”本来是没有
问题的，问题出就出在处理这些炒
饭，说是送去喂猪。不论这个概念炒
作有多么成功，这种在公共场合公开
宣扬浪费粮食的行为，就不可能得到
民众谅解。而如果说在追求传播率
和口碑之间，相关机构只注重前者而
忽略后者，其实等于是白忙活。吉尼
斯世界纪录最终拒绝“扬州最大份炒
饭”的申报纪录恰说明道德对于公共
行为的约束力。

而更重要的问题还有，“扬州最
大份炒饭”不是一次纯粹的商业活
动。其有扬州相关地方政府机构比
如旅游局的积极参与，花在炒饭上
的钱有公共财政资金的一部分。那
么从纳税人角度来看，对“扬州最
大份炒饭”进行道德评价，更是分
内之事。毕竟，如此公开宣称制作
最大份炒饭，最后喂猪的行为，浪
费的是纳税人的资金，而非某些人
的私产。于公于私，“扬州最大份
炒饭”的主办方更难置身事外，坐
收传播红利。

互联网发展以来，各类策划活动
让人应接不暇。其中，确实不乏有些
打动人心的策划。但也存在一种现
象，把恶名当美名，不顾公序良俗。
比如前一阵子“买卖人口一律死刑”
其实只是某网站消费人们的善良；再
比如，四川凉山拒绝艾滋病儿童上课
事件，后来查实不过是有人故意策

划，以博取社会关注。凡此种种行
为，在短时期内，收获了一定的关注
度，可谓传播红利。但一旦被人察觉
违反公共道德底线，无疑将迎来一种
舆论反转。比如“扬州最大份炒饭”，
申报成功必然会提升扬州知名度，但
这件事操作过程中，出现“最大份炒
饭喂猪”其实已预示着反转的结局。

从这个层面来说，吉尼斯拒“扬
州最大份炒饭”是一次道德提醒。近
年来，“有钱就能任性”的观念横行一
时，但实际上，法律是社会行为底线，
道德是社会行为的水位。把“扬州最
大份炒饭”拿去喂猪，虽然不可能运
用法律手段惩戒，但至少人们有权利
表达针对它的不喜欢，吉尼斯世界纪
录官方更有理由拒绝它。而对“最大
份炒饭”的参与各方而言，应该从此
次活动引发的舆论风暴中汲取智慧，
正视公共活动潜在的道德风险。
□晚报评论员 杨兴东
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“最大份炒饭”喂猪
炒丢了美名炒输了自己

李宏宇 漫画

给学生发微信红包
防逃课，有必要吗？

“微信抢红包”很多人喜欢
玩，老师因为上课给学生发微
信红包，是个稀罕事。这个很
潮很好玩的事情发生在扬州工
业职业技术学院经济管理学
院。发微信红包的老师是学院
实训中心主任焦世奇。因为焦
老师的“新招”，他的课学生没
有一个翘课，课堂气氛活跃。
而且，他的班级，师生关系好到
爆表，他担任班主任的班级，很
多学生叫他“老大”。
（10月26日《扬子晚报》）

按时上课
是学生应有的学习态度

@斯涵涵：“发红包防翘课”
弊远大于利。大学课堂是教书育
人的场所，正确处理社会转型时
代的教学关系、师生关系非常重
要，一方面学生要珍惜青青校园
里的美好时光，切莫“书到用时方
恨少”，游戏青春。另一方面，老
师要努力提高教学质量，改进教
学方法，改善师生关系，方不辜负

“答疑解惑传道”之教育职责。
@刘剑飞：按时上课，认真听

讲，是学生应有的学习态度，学生
逃课，应该积极查找背后的原因，
在优化课程，改善教学方式上作出
改进，怎能通过发红包来进行激
励？管理学生还是应该依靠制度
和纪律，发红包激励学生上课无疑
是治标不治本的权宜之计。

给学生发红包
只是融洽师生关系

@刘义杰：这位老师能够做
到“发红包防逃课”是建立在热爱
教学，潜心教学的基础上的。我
们可以看到，这位教师和学生嘻
嘻哈哈，平时就喜欢与学生沟通
交流，师生之间的关系十分融
洽。作为“人气王”老师才能够想
到用“发红包防逃课”的平等方式
来与学生沟通，也正是热爱教学，
他才能够想到这一发红包的方
式。一个简单的道理，一个端着
在上的教师，是绝不可能给学生
发红包的，那对他来说，根本就没
有面子。

@王琦：发红包防逃课的看
点并不在红包，而是为了调动学
生上课的主动性，激发学生主动
学习的热情。说了千万遍的上课
是为你好，不如让学生真正看到
眼前的一点小鼓励、小奖赏、小温
情，幼儿园上课遵守纪律还发小
红花呢，大学生为什么只有强制
和处罚？


